

# 佐保光俊 令和4年10月度特別作品

船坂峠

佐保光俊

（作品鑑賞）  
村上正人  
船坂峠は近畿地方と中國地方を画する要所であり、峠を境に方言も異なるそだ。佐保光俊先生は作品『船坂峠』で、この峠を吉備から播磨へ越える最後に感ぜられる風景と、季節が夏から秋へと移る様子を表現された。清明な表現の中に、暮らし、季節の移ろい、灯火までもが伝わってくる作品である。

余良・平安時代に都と九州の大宰府を結んでいた古代山陽道が、兵庫県（播磨国）から岡山県（備前国）へと越える峠が船坂峠（標高一九七メートル）である。近畿地方と中国地方を画する要所だ。船坂峠は、「史実かどうかはさておき」『太平記』により、鬼島高徳が隱岐に流される後醍醐天皇を奪還しよう待ち伏せした地として、世に知られている。また、今昔物語集に、峠の兵庫県側に置かれた野磨駄家（やまとうまや）で僧を褒めうとした毒蛇（むろち）が法華經を聞いて改心し人に生まれ変わった話が載っており、清少納言もこの話を枕草子で取り上げている。駄家跡の近くには落城（おろち）の地名が現存する。峠の岡山県側には、元の伝承として神功皇后ゆかりの石のあるという三石明神社がある。江戸時代には宿場町だった三石（みついし）の今は、耐火煉瓦を作る工場の煙突が數本立つ静かな盆地の町である。

## 三石の穴門に吹く夏の風

峠へと金の町より上りけり

## 三石に俄かに翳る百日紅

峠越す我に鳴きけり法師蟬

## 吉備に見て播磨に見たる雲の峰

稻の咲く播磨へと入る大路かな  
道を向ふ家に散りをり百日紅

遠雷の吉備ぶり返る大路かな  
光ほどの墓参の人とすれ違ふ  
秋蝶に導かれゆく大路かな

（作品鑑賞）  
高尾ひとみ  
備前から播磨へと古代からの道「大路へたいよ」を、船坂峠を歩かれた。その歴史を胸に置きつつ、自然を詠まれた端正な作品である。昔の街並を歩きながら、ひとつさう一緒に歩むのがしてくる。

## 三石の穴門に吹く夏の風

峠へと金の町より上りけり

三石に俄かに翳る百日紅

峠越す我に鳴きけり法師蟬

吉備に見て播磨に見たる雲の峰

稻の咲く播磨へと入る大路かな  
道を向ふ家に散りをり百日紅

秋蝶に導かれゆく大路かな

（作品鑑賞）  
亞矢  
「船坂峠」は、十旬全くが平明であり、一読して読る手を船坂峠へと誘つてくれる作品である。現地に行つたことがなくとも、作者の解説と共に、千年以上続いている歴史をしみじみ感じることができる。

峠越す我に鳴きけり法師蟬  
まさに今、声を聴きうといふ時、法師蟬が名づ始めた。「我に」に、作者の何か悲しみを含んだ思いがこめられているように思う。  
遠雷の吉備ぶり返る大路かな  
兵庫県側にいた時の匂であろう。この遠雷は、偶然ではなく、必然だったのではと勝手に思つてしまつた。  
秋蝶に導かれゆく大路かな  
中七がとても印象的で、幻象的もある。秋蝶は、春や夏の蝶にはない、  
はかなくもあたたかみのある味わいをもたらす。